



C'était au seizième siècle. Luther venait de mourir, Calvin et Henri VIII vivaient encore. Partout retentissaient des prophéties sur la ruine prochaine de l'Eglise, des déclamations sur sa corruption irrémédiable. On était en plein milieu de ce déchaînement de toutes les passions qu'on a si faussement décoré du nom de *Réforme*. Dieu se leva et fit paraître une des plus belles réactions de sainteté qui ait jamais consolé l'Eglise.

On accusait les évêques et le clergé de mollesse. Dieu fit naître saint Charles Borromée qui, comte, évêque, cardinal, s'imposait à vingt-deux ans, sous la pourpre, des macérations qui eussent